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相关

知名方便面品牌今麦郎“酸价
门”风波余波未息，近日，方便面行
业再次传来重磅新闻：包括行业领
头羊康师傅、统一等品牌集体陷入
“致癌门”。

此番“致癌门”将引起什么样的
风暴，风雨飘摇的方便面产业何去
何从？为此，《中国企业报》记者进行
了调查采访。

外包装被测出致癌物

8 月 8日，《中国企业报》记者从
国际食品包装协会举办的食品包装
产品质量情况调查发布会上了解
到，国际食品包装协会与北京凯发
环保技术咨询中心在今年 5 月到 8
月间联合组成调查组，选取 53 个品
牌 84 个样品送检，涉及北京、上海
等地区的多家知名超市。主要检测
纸桶内层、外层荧光性物质、杯身挺
度和渗漏性能。

调查结果显示，在 36 个双层的
纸质样品中，外层的荧光性物质大
多含量超标，不符合食品用纸标准
规定的“100cm2纸样中最大荧光面
积不得大于 5cm2”要求。

违反上述规定的企业不乏众多
知名品牌，如康师傅香辣牛肉面方
便面桶、今麦郎上品酸豆角排骨面
桶、统一老坛酸菜牛肉面桶、日清合
味道虾仁风味油炸型方便面桶等。

此外，放置在纸杯、纸碗、纸餐
盒内的合格证小标签，也被检出荧
光物质含量极高。
国际食品包装协会常务副会长

兼秘书长董金狮分析指出，方便面
桶、奶茶杯由于大部分是热用，一般
是双层，所以内外层用纸差别大。外
层之所以荧光性物质超标，很有可
能是使用了非食品级用纸、甚至有
可能是废纸，不排除有害物质会通
过口、皮肤等途径进入人体，也可能
渗入到食品中，长期积累对健康造
成危害。
董金狮还指出，此次调查的塑

料餐具样品出现如此多的荧光变色
现象，疑似人为添加了荧光增白剂。

据记者了解，荧光增白剂是一
种复杂的有机化合物，它可以激发
入射光线产生荧光，使肉眼看到的
所染物质很白，达到增白的效果。但
荧光物质不像一般化学成分那样容
易被分解，而是在人体内蓄积，大大
削减人体免疫力，危害人体健康，一
旦进入人体，如果剂量达到一定程
度极有可能使细胞发生癌变，导致
癌症病发。

对此，董金狮也表示，目前我国
纸制品标准中并未对纸桶外层纸有
明确要求，一些检测机构一般也只
检测与食品直接接触的内层荧光物
质的含量。企业为降低成本，很容易
使用非食品级纸。

董金狮还举例说，一个方便面
桶外层用纸 9 克，如果采用食品级
原纸代替外层的再生纸，一个纸桶
的价格就会提高约 5分钱。
“一个省 5 分，看不来不起眼，

可是基数一大，这笔钱就相当可观
了。”一位业内人士向《中国企业报》
记者表示，以十亿包计算，就是 5000
万元，这对任何一家方便面企业都
是一笔很高的利润。

另据记者了解，此次有关方便
面桶、奶茶杯的调查结果公布后，
有纸质餐具企业辩称，其包装的里
层是符合国标的，而现有国标并没
有对纸质包装的里外层做出明确
要求。

行业或再受打击

包括行业领头羊康师傅、统一
以及前不久因“酸价门”损失惨重的
今麦郎集体陷入“致癌门”，对本来
就不温不火的方便面行业将产生怎
样的影响？

据中国食品科学技术学会面制
品分会统计，2011 年我国方便面行
业总产量为 483.83亿包，销售额达
到 557.76亿元，中国已成为世界方
便面第一大国。

然而，自 2008年开始，方便面面
临市场趋于饱和、产品创新不足、原
材料和人工成本上涨、行业恶性竞争
等制约行业发展的诸多不利因素。方
便面行业增速突然下降。之后连续几
年，均呈现连续下滑态势。同时，产品
利润也下滑严重，一包方便面生产厂

商往往只有几毛钱的纯利润。
公开资料显示，康师傅去年其

方便面营业额增长 22.54%至 35.92
亿美元，但毛利率下滑 1.59%至
27.24%。统一 2011 年度全年营收
169.32亿元人民币，增长 34.5%；增
收的同时净利润再度下降，全年净
利为 3.12亿元，下降 39.9%。
“除了以上诸多不利因素，自方

便面进入中国以来，方便面产品本
身健康与否就一直饱受争议，其间
还曝过几起方便面产品‘致癌’的新
闻，引发了广大消费者的关注。此
外，还发生过多起针对方便面产品
对人体健康影响的论战。”上述业内
人士对《中国企业报》记者说。
长期从事方便面行业研究的中

国食品科学技术学会理事长孟素荷
表示，“方便面在中国被‘妖魔化’太
久了，严重误导了消费者。”

“方便面产品被污名的问题，
一直没有得到很好解决，这对整个
方便面行业伤害很大。”上述分析
人士对《中国企业报》记者表示，
“消费群体不信任，是方便面行业
发展迟缓的重要因素，虽然有关部
门已经对此进行了澄清和辟谣，但
收效甚微。”
“前一阶段今麦郎经历的酸价超

标事件，就给其带来很大的损失。无
论是产品形象和品牌声誉，还是产
品销量，都受到很大影响。如果不是
最后检测机构承认有误为今麦郎
‘洗冤’，事情如何发展很难预料。”
上述业内人士对记者分析，“方便面
行业本就低迷不振，再不能经起大
的风浪。否则，任何大的质量安全事
件尤其是行业性的问题，必将加大
消费者对方便面的排斥心理，这对
整个行业将造成沉重的打击。”

本报记者 陈青松

集体陷入“致癌门”
方便面行业再遭打击

追踪报道

近日，《中国企业报》记者通过市
场调查发现，冷链食品从生产车间到
零售终端过程中“冻了又化，化了又
冻”的“掉链子”现象较为普遍，比如酸
奶保质期内变质，熟食经常菌落总数
超标，给食品安全带来很大隐患。

在采访相关冷链物流企业和冷链
食品生产企业的过程中，《中国企业
报》记者进一步了解到，除了冷链食品
在运输环节的不规范、超市和商场存
储不当等因素导致冷链食品“掉链子”
外，一个重要的原因就是目前我国冷
链物流标准混乱，各种不具强制性的
推荐性标准相互打架，企业不知所措。

冷链物流标准不一

近日，《中国企业报》记者在对北

京市场调查时发现，炎炎夏日里，有些
按要求需要冷藏的酸奶放在常温下售
卖，有些产品在从冷藏车搬运到超市
过程中，持续时间过长。此外，有的物
流运输公司为降低运输成本，间断关
闭冷藏设备等。
“无论是运输环节还是存储环节，

冷链食品‘掉链子’的事情常有发生，
根据我们公司多年的行业经验，运输
环节的违规现象更为严重。”湖南一家
生产冷链食品的企业负责人郭经理
（化名）在接受《中国企业报》记者采访
时分析称，“问题发生的原因有很多，
但我认为很重要的一点是我国目前缺
乏统一的冷链控制标准。尤其表现在
我国冷链物流方面更是如此。”

郭经理的观点得到了广东利达物
流公司销售负责人王启明的认同。

王启明向《中国企业报》记者表
示，一方面，目前我国冷链物流标准在

国家标准、行业标准和地方标准上相
互交叉；另一方面，大部分冷链物流的
标准多为推荐性的标准，不具有强制
性，而不具有强制性的标准在冷链物
流行业并不成熟的现实环境下约束力
极低，对冷链物流企业指导作用非常
有限。

据悉，仅在国家标准化管理委员
会网站上，有关“冷链”的国标就有《畜
禽肉冷链运输管理技术规范》、《冷链
物流企业服务条件评估》、《水产品冷
链物流服务规范》、《食品冷链物流追
溯管理要求》等多个标准。
“由于在标准执行中遇到种种问

题，所以在实际运营中，在和客户签订
运输合同时，主要还是依据历史沿革
下来的行业惯例，各项标准参考的不
多。因为各种标准内容不统一，一旦产
生纠纷，会产生很多麻烦。”王启明向
记者表示。

标准“打架”背后

据悉，目前参与冷链物流国家标
准制定工作最多的是全国物流标准化
技术委员会，该技术委员会秘书长李
红梅表示，国内冷链物流标准确实有
不少协会和部门参与了制定，并且制
定出来的标准有交叉之处。

中国制冷学会副秘书长、全国制
冷标准化技术委员会秘书长杨一凡表
示，虽然越来越多的协会和部门都开
始制定冷链的相关标准，但是基本都
是东一榔头西一棒子，没有统一的规
范，导致标准体系建设很不完善。

尚普咨询发布的《2012—2016年
中国冷链物流市场分析及投资前景预
测报告》显示，当前，国内水产品冷链缺
少贯穿整个冷藏链的国家和行业标准，
质量保障体系薄弱。（下转第十四版）

本报记者 陈青松

标准混乱 冷链企业无法可依

广药与加多宝有关“王老吉”商标的纠纷刚刚尘埃落
定，同处饮料行业的另一知名品牌“汇源”又陷入到一场沸
沸扬扬的商标授权官司中。

近日，国内果汁龙头企业北京汇源饮料食品集团有限
公司下属的北京汇源饮用水有限公司被云南一家合作伙伴
指其利用“汇源”商标授权收费进行合同欺诈。

业内专家和企业界人士向《中国企业报》记者分析，随
着我国经济的快速发展，商标（包括品牌）授权越来越成为
商标所有权方壮大自身实力和被授权方借力发展的共赢模
式。然而由于种种因素，商标所有权方与被授权方还是不可
避免地陷入纠纷中，问题值得深思。

汇源被指合同欺诈

据《中国企业报》记者了解，此次汇源商标授权纠纷，缘
于汇源饮用水公司与云南一家名为香格里拉卡瓦格博饮用
水有限公司签署的合作协议。

日前，卡瓦格博公司董事长祝强向媒体表示，双方能够
签署协议是此前与汇源集团法定代表人朱胜彪达成的合作
意向。卡瓦格博公司与汇源饮用水公司于 2011 年 7 月 15
日签订合作协议，汇源饮用水法定代表人朱胜彪决定将“汇
源”商标授权给卡瓦格博公司使用。
《中国企业报》记者看到一份盖有“北京汇源饮用水有

限公司”公章的《商标作用授权书》上载明：授权云南卡瓦格
博饮用水有限公司使用“汇源”品牌生产、销售饮用水系列
产品。同时授权该公司在全国范围内再布点三家工厂进行
生产。授权期限：自 2011年 7 月 15日到 2014年 12 月 31
日止。授权单位：北京汇源饮用水有限公司。

记者还从汇源饮用水公司与卡瓦格博公司的《合作协
议》上看到，甲乙双方分别为“北京汇源饮用水有限公司”和
“云南香格里拉卡瓦格博饮用水有限公司”。协议前言部分
称，“为了拓展汇源饮用水的全国市场，满足广大消费者的
需求，甲方经考察同意授权乙方，加盟汇源饮用水事业，筹
建、开发或者改建生产工厂，使用‘汇源’品牌生产、销售饮
用水系列产品。”

其中，合用方式为“甲方授权乙方自行组织、生产和销
售‘汇源’品牌的饮用水系列产品：包括桶装水、瓶装水、袋
装水等。”

在费用方面，协议规定：1、甲方一次性收取加盟费、技
术服务费贰佰万元整。该费用为合作期内的一次性费用，甲
方不予退还。2、合作过程中为确保“汇源”品牌的健康良性
发展及产品的质量问题，甲方收取五十万元的质量保证金，
新增一家工厂收取五十万保证金，满一百万元不再收取。该
质量保证金作为甲乙双方对产品危机事件处理的备用金，
合作期满后甲方全额退还乙方。

此外，在“乙方的权利和义务”中，有“乙方按本协议的
规定生产、销售和推广过程中，有权要求甲方提供相关资质
证明和‘汇源’品牌授权书，甲方不得拒绝”等条款。

祝强表示，在协议签订后，卡瓦格博便开始引进设备筹
备生产“汇源六分子水”。到 2012 年 3 月，仅专用模具、设
备、物料、广告宣传费达 200万元。然而，“正当开始批量生
产时，汇源方面却告知不得生产销售‘汇源’品牌系列产品。
为此，卡瓦格博损失 1120万元。”

作为事件的当事方，汇源果汁对外澄清公告显示，尽管
合作协议列明双方共同发展汇源品牌的饮用水业务，公司
并未就任何汇源商标的特许使用权达成协议。同时，云南卡
瓦格博并未按合作协议履行若干付款责任，因此，汇源饮用
水有权终止协议而无须对云南卡瓦格博作出任何赔偿。汇
源执行总裁周红卫还表示整件事情是“很简单的合同纠
纷”。

对于汇源的观点，祝强当然不同意。他认为，与汇源饮
用水公司签订的《合作协议》并没有约定获得使用汇源品牌
需要汇源集团授权。汇源饮用水公司只是汇源集团旗下生
产桶装水的一个子公司，并不是汇源商标的所有人，却以授
权生产的方式收费，涉嫌商标授权欺诈。所以这起事件并非
是简单的经济纠纷，严格来说是一个刑事诈骗。

此外，祝强还介绍，汇源饮用水有限公司已经给多家企
业授权使用商标。

商标授权之痛

据记者了解，对于商标授权方尤其是知名商标授权方
来说，商标作为有效投资授权意味着品牌扩展，不用投入厂
房、设备和人员等就可以达到拓展市场、提升品牌的目的。
而对于被授权方而言，通过商标授权途径，可以凭借该商标
的知名度，以低成本、快速度和低风险打开市场。在需要花
费大量财力、精力和时间打造商标和品牌的今天，商标授权
这一现代商业模式愈来愈受到国内中小企业的欢迎。

不过，随着商标授权模式的日益深入，类似广药与加多
宝“王老吉”等影响广泛的商标授权之争日渐增多。

在接受《中国企业报》记者采访时，国内一家知名食品
企业 OEM（委托加工）部负责人聂经理向记者表示，商标授
权对一个公司来说是一件非常慎重和严肃的事情，如果授
权不当，小则给商标所有权企业带来形象和声誉上的影响，
大则给公司带来重大打击。
“具体来说，一个正规企业如果要将商标或品牌授权给

别的企业使用，必须由董事会作出最终决定。而如果授权企
业是一家上市公司，更应该审慎对待商标授权。否则，便是
对股东的不负责任。”聂经理说。

公开资料显示，汇源集团创立于 1992 年，是从事果汁
产业化经营的现代化大型企业集团。其中，中国汇源果汁
2007年 2月在香港联交所主板上市。

聂经理向《中国企业报》记者建议，对于商标所有人来
说，一定要详细考察被授权方资质等方面，以最后确定是否
授权。而对于被授权方而言，重点要明确对方是否真正为该
商标的所有权人。

上海诺盛律师事务所知识产权律师顾惠民指出，商标
转让或许可之前，应当了解清楚权利人是谁，对方是否有相
应权限。

就此次汇源商标授权事件，中国政法大学特许经营研
究中心常务副主任李维华认为，从管理和商业的角度讲，汇
源集团对此应负连带责任，因为该集团疏于管理才导致这
种情况发生。

营销专家肖竹青表示，“汇源本次商标纠纷纯属管理者
和决策者对授权理解有偏差所致。”肖竹青还认为，一个汇
源商标以仅仅三百万出租属于廉价贱卖使用权。希望汇源
未来强化管理，及时疏堵管理漏洞，防止再出现这样的管理
意外。
《中国企业报》记者致电汇源果汁集团广告部，相关负

责人表示，汇源与卡瓦格博之间的纠纷目前正处于司法处
理阶段，相关信息以公司公告为主，其它不方便接受采访。

汇源
身陷商标授权风波
本报记者 陈青松

大牌企业“增白”现原形
特约记者 闻笛

除了上述报道中提到的统一、今
麦郎、五谷道场等品牌方便面外，此次
调查还发现北京京客隆超市田村店销
售的卡布奇诺（咖啡味）纸杯，沃尔玛
超市知春路店销售的香飘飘奶茶（香
芋味）杯等产品同样存在荧光性物质
含量较高的现象。

那么其他使用纸质包装的食品是
不是也存在同样的问题呢？近日，有热
心网友参照国标 GB/T5009.78-2003《食
品包装用原纸卫生标准的分析方法》中
关于荧光物质测试方法，自行对多种食
品外包装进行检测，果不其然，品客薯
片、上好佳薯片、香优美奶茶、德御坊粗
粮饮品也在紫光灯下“现出了原形”。

实验的方法很简单，将实验样品
外层的广告纸撕开一角，露出部分外
层纸，在较暗的光线下用紫光灯照射，
观察撕开部分是否亮蓝光。其原理就
是利用荧光性物质可以吸收不可见的
紫外光，并转换为波长较长的蓝光或
紫色的可见光，即紫光灯下肉眼可见

荧光亮点或整体呈现亮蓝光、蓝紫光。
那么这种试验方法是否正确呢？

记者也就此问题致电国际食品包装协
会副会长兼秘书长董金狮，他对上述
实验方式表示了认可。董金狮说，利用
紫光灯进行实验的原理和验钞机相
同，所以民间利用紫光灯来对荧光剂
进行实验辨别荧光粉是可取的，“在紫
光灯下，如果食品外包装出现大面积
亮蓝光块，那么该外包装的荧光性物
质含量肯定超标”。他介绍说，现在很
多食品纸质外包装内外层用纸差别
大，外层之所以荧光性物质超标，很有
可能是使用了非食品级用纸甚至来源
不明的废纸。

董金狮表示，荧光增白剂不像一
般化学成分那样容易被分解，而是在
人体内蓄积，大大削减人体免疫力，会
成为潜在的致癌因素。

记者就这次调查结果采访了一些
纸质餐具企业，某些企业辩称，其包装
的里层是符合国标的，而现有国标并
没有对纸质包装的里外层做出明确要
求。希望国家质检总局等标准相关部

门尽快明确对双层纸的要求，对内、外
层纸的荧光性物质含量、卫生指标均
作出明确规定，将风险扼杀在摇篮中。

如果按照这次调查结果来看，消
费者吃进肚里的除了美味的食物，还
有快餐盒中的塑料、石蜡以及石头粉，
包装中的荧光剂。有关专家向记者介
绍说，蒸发残渣超标的主要原因就是
因为生产厂家为降低成本在生产中大
量使用工业级碳酸钙、滑石粉、石蜡等
有毒有害物质，甚至添加来源不明的
废塑料等。众所周知，如果有毒有害物
质渗入食物内，消费者在不知情的情
况下长期食用就会造成慢性中毒。消
费者不要盲目相信“可降解、环保、淀
粉基……”之类的宣传文字，要加强自
身辨别假冒环保餐具、包装的能力。在
选择和使用餐盒包装时，“一看餐盒标
示是否齐全、二摸盒体强度是否可弹
不易裂、三闻餐盒是否无异味”。不过，
消费者无论如何提高警惕，毕竟还是
缺少专业的判别能力，希望主管部门
尽快完善相关国家标准，严格监管，从
根本上杜绝食品包装带来的隐患。

被指合同欺诈

包括行业领头羊康师傅、统一等方便面品牌集体陷入“致癌门”。 本报记者 林瑞泉/摄
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